

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año VIII. Número 2917

SUSCRIPCIÓN (En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España 1'75
Extranjero 2'50)

Mahón sábado 22 de Noviembre de 1913

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Tipografía Mahonesa

CALLE NUEVA

Impresos de todas clases en tintas negra, colores varios y comunicativa

Prospectos, programas, membretes, facturas, tarjetas de visita, tarjetas comerciales, carnets, tañonarios, oficios, circulares, recibos, memorandums, regamentos, vo antes, etiquetas, estados, esques, as mortuorias, etc.—Servicio rápido y esmerado.—Precios económicos.
Extenso y variado surtido de toda clase de OBJETOS DE ESCRITORIO, estuchería, papeles de música, papeles para dibujo

Tintas de las más acreditadas marcas

LIBRERIA

Se reciben todas las novedades literarias y científicas que se editan en España, pudiendo pedirse también libros extranjeros.

REVISTAS Y PERIODICOS

EXTENSO MUESTRARIO DE TARJETAS POSTALES

Cintas para toda clase de máquinas de escribir.—Papel carbón.—Papel teja.—Papel para copias.

CALLE NUEVA—MAHON

Gestiones del Dr. Llansó

No abandona nuestro querido Diputado su conducta de constante trabajo cerca de los centros oficiales para recabar mejoras a favor de Menorca.

El cambio de Gobierno le ha obligado a reproducir sus insistentes recomendaciones en el Ministerio de Fomento respecto de aquellas obras de que otras veces hemos hablado.

Como resultado de sus últimos trabajos tenemos el gusto de hacer pública la nota siguiente:

Alumbrado interior del puerto de Mahón.—Este importante asunto, aprobado por R. O. de 4 de Junio último, sigue los trámites obligados y la realización de esta obra depende ahora de la Jefatura de Obras Públicas de la Provincia.

Faros de la entrada del puerto de Mahón.—Se enviaron en 22 de Mayo 322'50 pesetas para el estudio del alumbrado y casa habitación para el torrero, no habiéndose devuelto de Palma los planos para su aprobación definitiva y ejecución de la obra.

Faro del cabo Favaritx.—Se enviaron en Julio 260 pesetas para el estudio del nuevo camino que ha de conducir al faro, en virtud de instancia del propietario, que impidió el primitivo proyecto de carretera hasta dicho faro, ofreciendo el camino vecinal existente, alegándose para ello que, aparte el mayor coste de la obra, se inutilizaba la finca.

Creación de un campo de experimentación y estación Pecuaria en Menorca.—El propósito es mejorar la cría del ganado y llegar a la elaboración del queso bajo un tipo uniforme, sin perjuicio del desarrollo de otras industrias agrícolas.

El ministro actual considera de gran importancia la creación de tal establecimiento; pero añade que no podrá pensarse en ello hasta que haya nuevo presupuesto, ya que por el momento no hay medio de satisfacer los gastos que se originaron.

Aprobación del plan de carreteras de Menorca incluyendo la construcción inmediata de la de Ayor a San Cristóbal y de la de Ciudadela, Santa Caidana hasta Ferrerías.

Dice el Ministro que la propuesta

de ampliación al plan de los siete mil kilómetros de carreteras formulada por la Jefatura de Obras Públicas de Baleares se encuentra a la espera del Consejo Superior, que es el que ha de hacer en definitiva la propuesta general.

Aprobación del proyecto de playas como puerto de refugio para los pescadores.

La resolución que ha de recaer en este asunto depende del resultado de la información pública abierta en todas las provincias marítimas españolas.

Reforma y ampliación del puerto de Ciudadela.—El señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia dice que está muy adelantada la redacción del ante-proyecto y que ha ordenado al Ingeniero encargado la mayor actividad en su despacho.

Como se ve, la tardanza en llevarse a feliz término tantas obras benéficas no depende sino de los largos trámites a que las leyes y nuestras costumbres burocráticas someten los proyectos convenientes para el progreso de la nación.

Sin embargo, la tenaz actividad del señor Llansó, que no se cansa nunca, procura, abreviar los plazos y hacer que la máquina administrativa no deje de marchar y por consiguiente que no se eternicen en las mesas de las oficinas los expedientes.

COSAS ANTIGUAS

En los escritos publicados estos últimos días en las columnas de este periódico refutando lo que dice «La Alquitara», hemos puesto en evidencia unos cuantos disparates que ha estampado referentes a la gestión municipal de la mayoría republicana.

Hoy queremos acabar el examen del último número de dicho semanario en lo que se refiere a cosas concretas, porque de toda la hojarasca de párrafos inútiles, que ha dictado el despafo de una derrota, no queremos siquiera ocuparnos.

Dice «La Alquitara»:

«Contra nuestro Ayuntamiento hay créditos para valor de ciento tres mil novecientas veintidós pesetas con

treinta y un céntimos, y véase lo poco que han puesto en el capítulo de amortización a esa deuda».

La simple lectura del anterior párrafo demuestra de una manera clara, palmaria y evidente, la ignorancia de su autor en materia de presupuestos.

Para amortizar la cantidad citada no se ha de poner ninguna partida especial en el presupuesto, sino que se ha de ir pagando a medida que el Ayuntamiento haga fondos y esté en condiciones de abonarla.

Esas 103.922'31 pesetas figuran en los correspondientes capítulos de presupuestos de gastos y si resultan como pendientes de pago en la última liquidación es porque faltaron los ingresos que, figurando en presupuesto, no han podido hacerse efectivos, por diversas causas que nosotros señalamos detenidamente en nuestro artículo «El déficit del Ayuntamiento» que, formando parte de la serie de escritos sobre asuntos municipales, se publicó en el número 2875 de este periódico, que lleva la fecha de 30 de Septiembre último.

Si don Germán se hubiese tomado la molestia de leer dicho artículo, así como los demás de la serie referida, no haría tan desairadas planchas.

La cantidad que figura en presupuesto para amortización de empréstitos nada tiene que ver con la deuda antes expresada de 103.922'31 pesetas, sino que está destinada al pago de intereses y la parte correspondiente de amortización de los dos empréstitos que tiene contratados este Ayuntamiento, amortización que terminará el año 1948 uno y el otro en 1926.

¿Se va enterando, don Germán?

De manera, que la escasa suma para amortización a que «La Alquitara» se refiere y que tanto le ha sorprendido, extrañándole que sea tan reducida, no es más que la cantidad que viene el Ayuntamiento obligado a consignar, con sujeción a los estados y condiciones de amortización e intereses aprobados, al emitir los empréstitos, por la Junta Municipal y autorizados por la Superioridad.

Si bien la suma de 103.922'31 pesetas es la cantidad que en 31 de Diciembre de 1912 tenía pendiente de pago el Ayuntamiento, no era en rea-

lidad el déficit que arrojaba el presupuesto, pues en el activo figuraban 5.750'51 pesetas por cantidades pendientes de cobro, y 3.912'46 pesetas que había en caja, por lo que resulta que en realidad el déficit en aquella fecha era de 94.259'34 pesetas, como manifestábamos en el ya citado artículo destinado a este asunto.

La causa principal de este déficit ya dijimos que era la táctica que adoptaron los partidos caciquistas de esta ciudad de restar ingresos al Ayuntamiento, habiendo conseguido del señor Gobernador civil que eliminase del presupuesto de ingresos partidas por valor de 49.572'20 pesetas, debido a lo cual el señor Contador de fondos municipales hizo constar su protesta en la Memoria respectiva a dichos años, en la que dice que la tal decisión se aparta de las reglas dictadas por el Gobierno en materia de administración municipal y ha de producir forzosamente en época no remota, una crisis económica en el Municipio.»

En la cantidad de 94.259'34 pesetas a que en realidad ascendía el déficit, van comprendidas las 53.996'75 por atrasos de completo pago de la cuota provincial respectiva a los años de 1891 a 1900; pero debe tenerse en cuenta que la mayoría de los municipios de Mallorca, y algunos de Menorca, tienen con la Diputación atrasos de importancia, a unos de ellos por cantidades muy superiores a la que adeuda nuestro Municipio.

Ya sabemos que don Germán oírá esto como quien oye llover; pero conste que no lo escribimos para él, sino para que el público se haga cargo de la verdad.

Como «La Alquitara» no tiene otros cargos que hacer al Ayuntamiento ha de acudir a cosas de muchos años atrás, de las que ya casi nadie se acuerda y por lo tanto es difícil ponerlas de todo en claro.

Sin embargo, para que vea que nosotros cuando hablamos no lo hacemos por boca de ganso ni damos patos de ciego, vamos a esclarecer los asuntos referentes a coche fúnebre de primera clase y a las butacas del Teatro Principal.

Respecto al coche fúnebre podemos decir que con fecha 6 de Noviembre de 1903 (ya ha llovido desde entonces, aunque ahora haya sequía) el Ayuntamiento, que presidía en aquella fecha el actual jefe del partido conservador don Juan Victory, nombró una comisión compuesta de los concejales don Pascual J. Hernández y don Francisco León Corral para que inspeccionasen la construcción de coche fúnebre de primera clase y dictaminasen si reunía las condiciones debidas.

El Ayuntamiento, por lo tanto, no hubiera admitido dicho coche, si del resultado de la inspección no hubiese sido aceptable; por lo que es de creer que reunía las condiciones debidas.

Ya dijimos que este coche no lo pagó ni lo ha de pagar el Ayuntamiento, pues según marca el contrato se construyó a expensas del Arrendatario.

A lo que dice «La Alquitara» de que dicho coche no fué a Ciudadela, es natural que no haya ido porque nunca lo han solicitado.

Pregunta el semanario de don Germán si las sillas del Teatro Principal están construídas con arreglo al pliego de condiciones.

A esto podemos decir que en la Junta de Beneficencia celebrada el día

30 de Octubre de 1904 («La Alquitara» no estaba entonces ni siquiera en embrión) el entonces Alcalde, y por lo tanto Presidente de dicha Junta, don Juan Victory, manifestó que había examinado con toda detención una de las butacas que servía de modelo, y que le había puesto de manifiesto el contratista don Juan Sintes Mercadal, y que a su juicio reunía todas las condiciones de solidez, anchura y demás exigidas por el contrato, creyendo por o tanto que una vez realizada en las butacas una reforma (porque tal como estaban antes el Ayuntamiento no las había aceptado) podrían ser admitidas.

En vista de estas manifestaciones tan categóricas de don Juan Victory, se acordó autorizar al señor Presidente para que pudiera admitir las butacas, siempre que, asesorándose de dos peritos carpinteros, declararan y rectificaran estos, previo un escrupuloso reconocimiento, que las repetidas butacas no perdían su solidez con motivo de la reforma proyectada.

En la sesión que celebró la Junta de Beneficencia en 18 de Noviembre de 1904, el señor Presidente, don Juan Victory, puso en conocimiento de los reunidos que había llamado a los maestros carpinteros don Jaime J. Colóm, don Juan Riudavets y don Pedro Andreu, con quienes se había personado en el establecimiento de don Juan Sintes para examinar la butaca reformada; que dichos peritos habían practicado un examen minucioso y detenido y certificado luego que la reforma no alteraba la solidez de aquella, y que en su vista y haciendo uso de la autorización que se le confirió, había admitido la referida butaca, manifestando al señor Sintes que podía proceder desde luego a la reforma de las restantes.

Todo lo que antecede consta en el Libro de Actas de la Junta de Beneficencia que, como saben nuestros lectores, es la que se cuida del Teatro Principal.

Ya ve don Germán como nosotros ponemos en claro las cosas y no hacemos como su periódico que sólo se contenta con insinuaciones maliciosas sin concretar nada.

Si quiere más explicaciones puede dirigirse a su amigo de ahora don Juan Victory que es el que más interviene en esta cuestión, no a los concejales republicanos que de estos asuntos apenas tienen noticia.

Aunque si se fuera a buscar el origen de todos estos chismes es seguro que saldrían como autores de ellos algunos desechados porque no fueron ellos los encargados de la concesión de las obras referidas.

¿No es cierto, don Germán?

Como tratamos de proseguir los artículos empezados antes de las elecciones haciendo un examen detenido de los presupuestos, cuando le llegue el turno al servicio de la limpieza pública, que será en breve, quedará contestado todo lo que «La Alquitara» habla de este asunto.

Es una lástima que tengamos que perder el tiempo en contestar a las vaguedades que se le ocurren a «La Alquitara»; pero ello es preciso para que la verdad resplandezca por encima de los que quieren falsearla.

Nuevo Mundo

Mundo Gráfico

Blanco y Negro

A. B. C.

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica etcétera, ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

COMPañIA SINCER DE

Máquinas para coser

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II. 4.
MAHON: Calle Nueva, 32.

SE RUEGA AL PÚBLICO VISITE NUESTRAS SUCURSALES

MÁQUINA DE ESCRIBIR "SENTA"

de la fábrica Frister & Rossmann de Berlín

premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial

Escritura visible.—Noventa signos.—Cinta bicolor.—Tecla de retroceso.—Juegos de bolas para el movimiento del carro.—Pancas de acero trabajadas y articulaciones de acero endurecido.—Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico.

Agente exclusivo en Menorca **Tipografía Mahonesa**

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del día 19 de Noviembre de 1913

Presidió el señor Alcalde accidental don Pedro Pons Sitges, asistiendo los señores Carreras Hernández, Rita, Mos, Pons Castell, Olives, Robert y Bosch.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterado de una comunicación del Banco de Menorca dándose por enteramente desligado de todo compromiso con respecto a la emisión del empréstito proyectado por este Ayuntamiento, toda vez que ha vencido el plazo que para llevarlo a efecto se había señalado.

Señalar los locales siguientes para instalar colegios electorales:

Casa número 22 de la calle del Doctor Orfila para el colegio de la tercera sección; casa número 134 de la calle de Cifuentes para el de la 7ª sección; casa número 68 de la plaza de la Esplanada para la 9ª sección, y casa número 33 de la calle de la Plana para la 13ª sección.

Quedar enterado de un telegrama recibido de don Antonio Prieto agradeciendo el acuerdo de este Ayuntamiento de enaltecer el nombre de su padre don Rafael Prieto y Caules.

Conceder licencia a doña Catalina Moysi para construir una aspillera en la casa número 14 de la calle de San Fernando.

Conceder licencia a don Antonio Castañol para introducir en el frontis de la casa número 48 de la calle de Ramis, las obras que tiene solicitadas.

Remunerar con 50 pesetas el servicio que don Lucas Pons Olives lleva prestado al Ayuntamiento en la recaudación del arbitrio establecido por razón de Inspección Sanitaria sobre el ganado lanar y de cerda que entra en esta ciudad y sus contornos hasta los Fielatos de consumos.

Suscribirse por veinticinco pesetas al Segundo Congreso Internacional de ciencias administrativas que tendrá lugar en Madrid en 1915.

Aprobar varias cuentas

Construir un armario-estantería para el archivo municipal.

Declarar caducada, dentro del plazo de quince días, la autorización que fué concedida al contratista de las obras de la nueva carretera de Mahón a Fornells para que sus carris pudieran transitar por la calle de los railes en dirección contraria.

Colocar de nuevo el farol que existía en el almacén del Andén de Poniente que se derrumbó por ruinoso.

Formar expediente en averiguación de las faltas cometidas por vecinos del pueblo de San Clemente contra los bandos de Sanidad publicados referentes a la matanza de reses de cerda.

Ejecutar obras de conservación en las casetas números 8 y 10 del Mercado del Carmen.

A INFORME

De la Comisión de Fomento: Instancia de don Miguel Párpal Pons pidiendo permiso para cambiar el zócalo de la casa número 17 de la calle de San Jorge

Instancia de doña Francisca Roig Gu tierrez pidiendo permiso para reconstruir con sillares la pared de piedra del cercado que posee en el segundo kilómetro de la carretera de Mahón a San Luis, y que se le abone el valor de la faja de terreno que tendrá que ceder a la vía pública.

Instancia de los señores Manuel Beltrán y Compañía pidiendo permiso para instalar dos motores eléctricos, de cinco caballos de fuerza cada uno, en la casa número 19 de la calle del Comercio.

Instancia de don Antonio Tutzó Gelabert pidiendo permiso para modificar aberturas y colocar arquitebras y un zócalo en el frontis de la casa número 18 de la calle de San Alberto

Instancia de doña Isabel Pallicer Vidal pidiendo permiso para ensanchar el portillo del cercado que posee en el cuarto kilómetro de la carretera de Mahón a San Clemente

De la Comisión especial compuesta de los señores Alcalde, Carreras Hernández, Vidal Olivar y Pons Castell, para que en unión de la Cámara de Comercio y demás entidades que crean convenientes, estudien las causas que motivan la crisis que en la actualidad está sufriendo la fabricación de calzado en Menorca.

De la Comisión de Beneficencia moción del señor Carreras Hernández de estudiar la procedencia de construir camerinos en el Teatro Principal.

De la Comisión de Hacienda, cuentas.

INDEFERMINADO

El señor Carreras Hernández se interesó para que en la próxima sesión se presente el dictamen referente a celebrar el centenario de la fundación del Cementerio Católico de esta ciudad.

Y se levantó la sesión.

Junta Municipal de Asociados

Sesión extraordinaria de 14 de Noviembre de 1913

Presidió el señor Alcalde accidental don Pedro Pons Sitges, asistiendo los señores Pons Borrás, Rita, Pons Castell, y Olives.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión extraordinaria anterior.

Aprobar las cuentas de 1912.

Y se levantó la sesión.

Redención a metálico del servicio militar

Los ricos, las clases pudientes, pueden redimir a metálico la responsabilidad militar de sus hijos utilizando los medios que les dá la vigente ley para el reclutamiento y reemplazo del ejército y la ley de Reclutamiento de marinería

Con arreglo al artículo 3º de la ley de quintas, no quedan sujetos a las disposiciones de la misma los españoles que en el año que cumplan veintinueve pertenecan a la Armada, con carácter militar o técnico, cualquiera que sean sus categorías.

Según el anuncio publicado por la Comandancia de Marina en nuestra edición de 20 del actual, por disposición superior se ha prorogado hasta el día 24 de este mes la inscripción para el alistamiento de marina del año próximo venidero, extendiéndose el derecho de inscripción en el expresado alistamiento hasta aquellos que cumplan veintinueve años en el transcurso del de 1924.

Y como en la armada existe la redención a metálico, queda explicado el caso.

SUBASTA

Tendrá lugar el día 18 de Diciembre próximo empezando a las 9 de la mañana ante el señor Juez Comisario y Síndicos de la quiebra de la Sociedad Anglo Española de Motores y Maquinaria general, en el local que ocupan las oficinas de la misma, la de los efectos siguientes:

- 1.º Una embarcación de vapor de 22'50 metros eslora, 4'00 manga y 2'50 puntal, de acero, con máquina de vapor de 120 caballos de fuerza y caudera tubular de llama de retorno, tal como se encuentra, bajo el tipo de 700 pesetas.
- 2.º Una pareja de vapores pesqueros de acero, en construcción, de 24 metros eslora, 2'10 puntal y 4'60 manga, en el estado que se encuentran bajo el tipo de 300 00 pesetas los mil kilos.
- 3.º Unas dos toneladas remaches especiales para los mencionados vapores, bajo el tipo de 400 pesetas los mil kilos.
- 4.º Un lote cadena nueva, de 2 milímetros clase superior, a pesetas 0'90 el kilo.
- 5.º Otro id. id. de 23 milímetros clase superior, a 0'80 pesetas el kilo.
- 6.º Otro id. id. de 20 milímetros clase corriente, a 0'70 pesetas el kilo.
- 7.º Otro id. id. de 17 milímetros clase corriente, a 0'60 pesetas el kilo.
- 8.º Una partida cajas y armazones hierro colado para fundición a pesetas 180 los mil kilos.
- 9.º Otra partida herramientas fundición, a pesetas 20 el kilo.
- 10.º Unas 5 toneladas planchas hierro, nuevas, varios gruesos medidas, a 180 pesetas mil kilos.
- 11.º Una partida recortes plancha hierro a pesetas 100 los mil.
- 12.º Un remolcador casco madera casi terminado, de 9'50 metros eslora, 2'20 manga y 1'10 puntal, con su máquina de vapor, caldera, eje y hélice sin colocar, por pesetas 9 000.
- 13.º Un casco casi terminado, para crucero automóvil, de 8'22 metros eslora, 2'13 manga y 0'86 puntal, por pesetas 800.
- 14.º Una canoa automóvil de 4'50 metros eslora, 1'15 manga y 0'56 puntal con motor a gasolina de dos cilindros, por pesetas 1 000.
- 15.º Un coche automóvil Motobloc, 14 caballos, casi nuevo, por 4.500 pesetas.
- 16.º Un calabrote de cáñamo alquitranado nuevo, por pesetas 500.
- 17.º Unas 15 toneladas troncos de encina amarada y seca, a 70 pesetas tonelada.
- 18.º Unos dos metros cúbicos piezas olmo escuadrado a 220 pesetas metro cúbico.
- 19.º Una caja caudales marca Amat por 185 pesetas.
- 20.º Otra id. id. con zócalo de madera, por 90 pesetas.
- 21.º Otra id. id. por pesetas 175.

CONDICIONES

- 1.º La subasta será verbal, por pujas a la llana y para tomar parte en la misma deberán los licitadores depositar previamente y con una antelación de doce horas a la fijada para la subasta una suma equivalente al 10 por 100 del tipo de los objetos que deseen pujar. Dichos depósitos serán devueltos a los postores a quienes no se haya adjudicado efecto alguno, en cuanto termine la subasta. Dichos depósitos deberán efectuarse precisamente en billetes del Banco de España o en metálico.
- 2.º Los gastos de subasta y los que ocasione la retirada de los objetos rematados serán de cuenta de los compradores, no pudiéndose retirar hasta que se haya hecho efectivo su importe, en metálico o billetes del Banco de España.
- 3.º No se admitirá postura que no cubra el tipo de subasta.

Mahón 18 de Noviembre de 1913.—P. P. de la Sindicatura, José J. Perez.

SUBASTA

Debiendo disolverse la empresa explotadora del naufragio del vapor de la Compañía Transatlántica Francaise «Isaac Pereire» se saca a pública subasta el activo de dicha empresa que comprende:

- 1.º Los restos del vapor naufragado tal como se encuentra en el mar.
- 2.º Una casa nueva en «Cala Mesquida» destinada a trabajos de salvamento.
- 3.º Una embarcación de acero para máquina de buzo, de 8'40 metros eslora por 2'30 metros manga, varada en alica, cala.

3.º Una embarcación de madera, con jirg y cabria para la extracción de materiales, de 10 metros eslora, por 3 00 metros manga, varada en la misma playa.

5.º Una máquina bomba de aire para buzo, de tres cuerpos, montada en su caja, con dos volantes, casco de buzo, accesorios, mangueras, etc., etc.

6.º Un magnífico cabrestante de bronce y hierro galvanizado, con manivelas y espeques.

7.º Una cabria suada a orillas del mar, con sus accesorios.

8.º Una partida de aparejos, cadenas, cuerdas, anclas, boya remos, herramientas, barriles, baldes y accesorios, colocados en la casa citada y en la playa.

9.º Otra partida de cadenas, cuerdas, motones y accesorios en un almacén de Mahón.

Condiciones de la subasta

- 1.º Será por pujas a la llana, en un solo lote, por precio mínimo de CUATRO MIL PESETAS, sin que se admita postura inferior a dicho precio.
- 2.º Tendrá lugar el día 17 de Diciembre próximo, a las 5 de la tarde, en el despacho de don Guillermo Gofalons, Angel 14. Mahón.
- 3.º Para tomar parte en la subasta deberá depositar previamente una suma equivalente al 10 por 100 del tipo, que será devuelta a los postores a quienes no se hubiese adjudicado.
- 4.º El pago del total precio por que se adjudique deberá hacerse efectivo dentro las 48 horas siguientes al remate. Sólo después del pago tendrá derecho el postor a tomar posesión de lo subastado.

Notas.—Los restos del vapor naufragado que están en el mar corresponden principalmente a la parte de popa y sitio de máquinas del barco, constando de materiales de hierro y metales.

Los accesorios de salvamento están en buen estado general.

La casa situada en la playa de recreo de «Cala Mesquida» es de muy fácil colocación una vez terminadas las faenas de salvamento. Está construida en terrenos de 600 metros cuadrados de la excelente señora Viuda de Vigo, y sujeta a un censo anual de veinte pesetas.

Mahón 20 Noviembre de 1913.—Por la Empresa, F. F. Andreu.

ESPECIALIDAD EN GRABADO

DORADO Y PLATEADO

SOBRE ALHAJAS Y METALES

Darán razón calle Devá núm 21

Operarias barnizadoras

Se necesitan en los talleres de ebanistería de don Poncio Pons Gofalons, Plaza San Francisco 9 Enseñanza gratuita. Muy facil de aprender. Para detalles, Nueva 39

PHOTO-ART-PRETO

Nueva fotografía a cargo del reputado operador DON FERNANDO CABALLERO Horas de despacho: De 9 a 1 y de 3 a 5. Plaza Arravaleta 8.—Mahón.

El mejor café es el torrefacto

“LA ESTRELLA”

El que consume la REAL CASA! E único que por su torrefacción privilegiada garantiza la presencia en mayor cantidad de la «CAFEINA» (A cálcido medicinal para combatir la debilidad del cerebro y gran tónico normalizador de las funciones digestivas.

De venta, en San Roque 15.

Lamparas de filamento metálico

5, 10, 16, 25 y 50 bujías

	Pesetas
Clase corriente.	1'40
Id OSRAM	2'00
Lámparas de 75 bujías.	2'15
Id. id. 00 id.	3'25

De venta en la calle de Hannover número 13 Nueva 14 Frailes 10 y Sol 84

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos. Ha trasladado su habitación y gabinete de consulta a la calle de Anunciay 18.

DIRECTOR

del Dispensario Oftalmológico Municipal Consultas: De 12 a 2 y de 8 a 9 noche.

IDEAL CINE

15 calle de la Iglesia 15

Cinematógrafo GAUMONT

GRAN FIEZA

Grandiosa sesión para hoy sábado

A las nueve

PROGRAMA

Las aventuras de Dick y Harri. Huérfanos de la pradera. Bébé y la mano negra. Descanso

Consecuencias de una partida de tenis.

Idilio en una aldea (colores) El sueño irrealizable, dos partes. Precios económicos.

Para mañana domingo, tres sesiones a las 5 y cuarto, 8 y 9 y media.

NUEVO CINE

Situado en la calle de Roig

Grandiosa sesión para hoy sábado 22

Noviembre de 1913

A las 8 y tres cuartos

PROGRAMA

Los lagos de Bosquede. La dualidad de William Sheep. Los dos rivales. Abnegación y caridad. Mano de Hierro o la vuelta del forzado, tres partes, segunda serie.

Para mañana, domingo, tres sesiones a las 5 y media, 8 y 10 noche.

Teatro Principal DE MAHON

Funciones para mañana día 23 de Noviembre de 1913

Tarde a las 4

1.º Se pondrá en escena la chistosa comedia en un acto, en prosa, original de don Augusto Barbosa, titulada

CASAMIENTO POR APUESTA

2.º Se pondrá por última vez la hermosa obra en tres actos y en prosa, de don Serafin y Joaquín Alvarez Quinteiro, titulada

MALV LOCA

Precios económicos.

Noche a las 9

9.º de abono 1.ª serie 1.º Se pondrá en escena la chistosa comedia bilingüe en un acto y en prosa, original de don Antonio Ferrer y Codina, titulada

NIT D'AYGUA

2.º Estreno en Mahón de la hermosa y chispeante comedia en tres actos y en prosa de los señores Paso y Abat, titulada

LA DIVINA PROVIDENCIA

Precios los publicados.

FANTOMAS

PRIMERA PARTE

Un robo audaz

La Princesa Sónia Demidof regresa del teatro y penetra en sus fastuosas habitaciones del Palace Hotel en París. Al pasar por delante del vigilante éste la entrega un pliego con valores.

Ya en su aposento la Princesa se quita el manto y las alhajas. Estas y el pliego con valores los coloca en el secreter.

Los cortinajes del balcón se agitan y de entre ellos sale un hombre vestido de rigurosa etiqueta y sin hacer caso del espanto de la dama le besa la mano y le entrega una tarjeta.

Mientras la Princesa le mira en todas direcciones y ve que está en blanco, el ladrón de frac, astuto y ligero arrambla con las joyas y con los valores, empuja a la señora, va al ascensor, se abatanza sobre el criado, lo derriba y vestido luego con su librea escapa.

La princesa ha puesto al hotel en conmoción. Se encuentra al groom desvanecido en el ascensor. Sobre la tarjeta que dejó el desconocido aparece poco a poco un nombre terrible:

(Continuará)

DEL MAR

Esta madrugada ha entrado en este puerto el vapor «Monte-Toro» procedente de Palma.

Saldrá a la noche para Barcelona.

Mañana regresarán de Palma y Barcelona los vapores «Ciudadela» y «Mahón», los cuales fundearán cada uno en su respectivo puerto.

AYUNTAMIENTO DE VILLA-CARLOS

Formados por este Ayuntamiento y Junta pericial los repartos de la contribución sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana, para el próximo año de 1914, estarán de manifiesto al público en esta secretaría, a efectos de reclamación por espacio de ocho días, que empezarán a contar desde la inserción del presente en el B. O. de esta provincia.

Villa-Carlos 20 Noviembre 1913.
—E. A. Calde Presidente, José R. Pott.

Exploradores de España

El domingo próximo, día 23, a las 9 y media en punto, saldrán los exploradores para el encinar de San Isidro, regresando a las 17.

La comida fiambre.
Los ciclistas a pie.
Los exploradores autorizados por sus padres podrán asistir a la función de cine que gratuitamente ofrece la sociedad «Iberia» que tendrá lugar a las 8.

Al efecto, se romperán filas a las 17:30 en plaza del Príncipe para que los exploradores marchen a sus casas a dejar las picas y recoger los abrigos, reuniéndose inmediatamente frente a la sociedad «Iberia» para entrar formados.

El Secretario, Julio Guerra.

DE ALAYOR

¡FUERA CARETAS!

Desde hace algún tiempo, venimos observando que en las columnas de «El Bien Público» aparecen de cuando en cuando ciertos insultantes escritos, procedentes, según dice, de Alayor, y conteniendo falsos sueños y cuentos de viejas, sin duda alguna con intención de molestar a ciertas personas, que en alto grado y muy por encima de aquellos insultos y de los insultadores pueden poner su fama de personas honradas.

Muy lejos de nuestro ánimo estaba el tomar parte en dichas contiendas, pero a tal punto ha llegado el atrevimiento del anónimo cuentista y tal es su rebajamiento moral, introduciéndose en la vida privada de nuestros correligionarios, que nos vemos precisados a salir de nuestro silencio y tirarles en cara su podredumbre y cobardía.

Algunos habrá que encontrarán muy amargas nuestras recetas; lo sentimos, pero hay que tomarlo con paciencia, que la culpa no es nuestra, ya que con prociocidad inaudita y de una manera vil y soez se trata de poner en evidencia y calumniar a nuestros amigos.

Ya que los autores de los mencionados escritos esconden su rostro y saben retar con antifaz, amparados en la sombra del anónimo, nosotros aceptaremos el reto a pecho descubierto, pues el que se parapeta de aquel modo para insultar a sus anchas, viene a demostrar lo miserable de su condición y el que tiene muy grande y fragil su tejado de vidrio no puede tirar piedras al vecino sin riesgo de salir perjudicado.

Tan débiles sois, mujerzuelas del montón reaccionario, que ni siquiera tenéis el valor de enseñar vuestro rostro. Tal debilidad viene a demostrar la nulidad de vuestros insultos.

No se cansen ni fastidien los provocadores, porque sobra tiempo y aprovecharemos la oportunidad para publicar ciertos actos que no son sueños ni cuentos y sí realidades, que buena parte del pueblo ya conoce y comenta.

Nos ocuparemos en lo sucesivo de los caciquistas repugnantes y de su historia, retratándoles tal como son, para satisfacción de tanta gente honrada que está deseando que se desenmascaren de una vez a los farsantes reaccionarios, para que e-

si les queda algo de amor propio y vergüenza se retiren a su casa, para llorar entre cuatro paredes el pasado de su lamentable existencia.

Veán pues nuestros adversarios calumniadores si tienen el valor de dar al público sus nombres, como nosotros damos los nuestros; y si no puede dar el suyo el autor material de los escritos infamadores, al menos que diga quienes le pagan para que escriba en descrédito de personas honradas y pacíficas, sí, muy pacíficas, pero también dispuestas a no dejarse atropellar impunemente.

Alayor 20 Noviembre 1913.—Pedro Pons, Juan Gomila, Pedro Marín, Pedro Fábregues.

Crónica local

Casino de Obreros de Unión Republicana

Función para el sábado 22 de Noviembre de 1913, dedicada a este Casino, poniéndose en escena la hermosa comedia en 3 actos de los hermanos Quintero

MALVALOCA

terminando con un escogido fin de fiesta a las nueve.

Habiendo adquirido la Junta Directiva el billete de la lotería de 22 de Diciembre próximo número 29.786, pueden los afiliados a este Casino que deseen interesar en el mismo, pasar por la «Casa del Pueblo» a recoger la participación de una peseta a que tienen derecho de jugar.

La Junta.

Para tratar de la crisis de la industria del calzado se reunió de nuevo ayer noche a Sociedad de Obreros Zapateros habiendo acordado dirigirse a los patronos del oficio para celebrar juntos una reunión en la noche del lunes próximo en el salón de sesiones del Ayuntamiento, contando con que se les cederá aquel local.

Acordaron también nombrar un representante que asistirá al Congreso que preparan en Palma la sociedad de obreros zapateros de acuerdo con los patronos de aquella localidad.

Para sufragar los gastos de viaje y estancia en Palma se abrió una suscripción voluntaria.

Escribieron a los obreros de Ciudadela y Alayor dándoles cuenta de los acuerdos adoptados y se habló también de llevar a cabo otros actos sin que recayera acuerdo definitivo.

La actitud de los obreros zapateros en pro de la industria menorquina merece muchos elogios, porque demuestra que tienen conciencia de sus derechos y deberes sociales y que se interesan por las cosas que atañen a su oficio y a los intereses generales del país.

Según leemos en un periódico ha sido ya firmada y remitida la credencial con el nombramiento de alcalde de esta ciudad a favor de don Juan Vidal y Olivera a quien felicitamos y deseamos acierto en su gestión al frente del consistorio.

Esta noche en el Nuevo Cine se darán escogidas e interesantes proyecciones, entre ellas la de gran emoción y muy sensacional que se titula «Mano de Hierro» (segunda serie).

Mañana domingo se darán las tres secciones de costumbre, una por la tarde dedicada a los Exploradores Mahoneses y dos por la noche.

En todas ellas se proyectará el hermoso film de gran longitud «Mano de Hierro».

La calle de Bellavista, de cada día más transitada, aparece llena de escombros que además de afear la vía dificultan el paso.

Con buen acuerdo y oportunidad el Jefe de la Guardia municipal, activo siempre, ha dado las órdenes convenientes para que se retiren tales estorbos y nos encarga hagamos público que al que ensucie la vía pública le denunciará para que le sea impuesto el máximo de multa.

Advierte también el jefe de los municipales que serán castigados los niños o grandullones que tiznen, rayen o deterioren las fachadas y las aceras.

Programa de las piezas que mañana por la tarde ejecutará la banda de I. abe II.

- 1.° Paseo-dob e «El Abs-Gado» — militar en el paseo R. Ibita.
- 2.° Mazurca «Solo por ti» — Calvis.
- 3.° Ouverture «Ma Patrie» — Langlois.
- 4.° Marcha «Aux Flambeaux número 1» — Meyerber.

Conforme venimos anunciando, la obra elegida para la función dedicada al Casino de Obreros de Unión Republicana y que se representará esta noche es la preciosa comedia «Malvaloca», original de los renombrados autores A. Quintero.

Esta hermosa producción alcanzó brillantísimo éxito la noche de su estreno y hay verdadero deseo por conocerla y saborear sus bellezas, lo que unido al aliciente de ser la función de hoy de las que congregan en el coliseo a las familias de nuestros correligionarios hace creer que esta noche el Principa se verá concurridísimo.

Como de costumbre, el despacho de entradas y localidades estará sucesivamente en la Casa del Pueblo y en la taquilla del Teatro Principal y los precios serán muy económicos.

Mañana domingo habrá función por la tarde y por la noche; en esta última se estrenará la celebrada comedia «La Divina Providencia».

Para el lunes se anuncia el estreno de «Aucelis de pas», obra de nombadía y que ha obtenido clamorosos éxitos, debida a la pluma de los señores Martínez Sierra y Rusiñol.

En esta representación según nos informan, el primer actor señor Barbosa rava a gran altura.

Mañana y el lunes serán, por lo visto, días de solemnidad teatral.

BANCO DE MENORCA

MAHÓN

Bolsa de Barcelona

Cotización del día 21 Noviembre de 1913

TELEGRAMA DE LAS 16:15

Interior serie A	83'45
Id. id B.	82'80
Id. id C.	82'30
Id. id D.	80'60
Id. id E.	78'95
Amortizable 5 p. % A.	97'40
Id. B.	98'95
Banco Español de la I. de Cuba.	5'42
Interior fin del mes.	78'85
Nortes	97'90
Alicantes	93'85
Franco	106'50
Libras	26'96

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.

Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo

Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros.

Negocia cupones nacionales y extranjeros.

Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.

Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo.

Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos.

Expide giros, transferencias y cartas de Crédito.

Compra toda clase de moneda extranjera

Mahón-Alayor-Ciudadela-Ibiza

PERROS PARA VENDER.—El aficionado de la calle de la Concepción número 1 tiene dos perros en venta, uno de ellos, de presa, muy grande, y el otro de raza inglesa, muy raro.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Sigue la represión

Barcelona 22, 6:15.

Conflicto que subsiste

En Barcelona se han reproducido los sucesos que se desarrollan desde que un tranvía despedazó a un muchacho.

La cuestión entre el pueblo representado por los estudiantes y el Gobierno todavía no ha terminado.

Los estudiantes son perseguidos

Ayer mañana volvieron a formarse grupos de escolares en las inmediaciones de la Universidad.

La policía la emprendió contra ellos y se lanzó a la carga y a la persecución.

Los grupos de alumnos fueron disueltos por los policías.

Al hospital clínico

La multitud escolar marchó al hospital clínico para rehacerse y volver de nuevo a la lucha.

Allí les disuadieron de alborotar en atención a que los enfermos necesitaban tranquilidad y silencio. La emoción y el ruido de las algaradas podrían perjudicar a los doctores.

Atentos a estos consejos, los estudiantes volvieron a la plaza de la Universidad.

La policía imprudente

Allí se organizó una manifestación para ir al gobierno civil.

Los policos no cesaban de excitar a los escolares y de arremeter contra ellos; las cargas menudearon y también las picas, las carreras, las imprecaciones y las pedreas.

Al fin llegaron los manifestantes al Gobierno civil.

Habla el Gobernador

El Gobernador civil interino dijo a los alumnos que había dispuesto que la guardia civil se retirase.

Les exhortó a que guardasen orden y a que no faltaran el respeto a las autoridades.

Encareció la necesidad de conducirse con la mayor corrección y cordura en el mitin que hoy se ha de celebrar.

Prometió interceder para que sea puesto en libertad un estudiante de tenido ayer.

Regreso a la Universidad

Los manifestantes emprendieron luego el regreso a la Universidad.

Vuelta a los aborrotos, cargas, carreras y pedreas. También se oyó un disparo.

Una comisión de estudiantes visitó al Rector para pedirle que les ampare y les proteja contra los agravios, las provocaciones y los excesos de la fuerza pública.

Posteriormente cesó el tumulto, pero no la formación de grupos.

Los hubo todo el día.

Los tranvías de la muerte

Parece que los tranvías de Barcelona se han impuesto la consigna de atropellar a los ciudadanos.

Nada menos que cuatro accidentes se registraron ayer.

El tranvía de Gracia atropelló a un hombre. Se produjo un e cándalo enorme. La multitud apedreó el coche al que rompió todos los cristales, y quería matar al conductor.

En el Paralelo fué atropellado un niño, en la ronda de San Antonio una mujer y en el paseo de Colón un anciano.

Crece la indignación contra los atropellos e imprudencias de los tranvías.

Solidaridad escolar

La persecución de que son objeto los estudiantes de Barcelona ha dado

lugar a la protesta de los estudiantes de infinidad de poblaciones que se asocian a sus compañeros de Barcelona.

Se observa un hermoso ejemplo de solidaridad escolar.

En Universidades, institutos y escuelas de todas clases los alumnos se asocian a la protesta de sus compañeros barceloneses y les ofrecen apoyos.

En Madrid se ha prohibido realizar una manifestación que los escolares querían organizar.

En Valencia los estudiantes apedearon los tranvías, en Cádiz se suspendieron las clases y lo mismo en Sevilla.

En Zaragoza reina gran efervescencia entre la población estudiantil.

También los de la Escuela Industrial de Terrasa se han asociado a los compañeros de Barcelona.

Estos reciben mensajes de adhesión expedidos desde todas las provincias por los escolares que estudian en toda clase de establecimientos de enseñanza.

La procesión por dentro

Al Gobierno le ha disgustado mucho que tan pronto se exteriorice la antipatía del pueblo contra los conservadores.

Sin embargo los ministros, obedientes a una consigna política quitan importancia a lo que sucede y aparentan una indiferencia y despreocupación que están muy lejos de sentir.

Satisfacción debida

Tan pronto ha regresado a Barcelona el gobernador civil señor Andrade, se ha apresurado a dar satisfacciones al Rector de la Universidad en desagravio de haber sido hollado por la fuerza pública el augusto recinto universitario.

Las satisfacciones se dieron de oficio. Se harán constar ante el claustro y por medio de la prensa.

Reconócese que esto es lo menos que puede hacerse cuando la fuerza material se ha extendido hasta allanar el templo de la cultura.

Tienen razón los radicales

La prensa radical comenta en tonos vivos lo ocurrido.

Dicen estos periódicos que tan pronto como los conservadores suben al poder empiezan le intranquilidad, el malestar, los desórdenes y los atropellos.

Toda la sabiduría del Gobierno para remediar estos males consiste en poner los mausers apuntando al pueblo y ametrallar al menor pretexto.

La opinión pública coincide con la de los diarios radicales,

LA POLITICA

Squella ante Maura

Al tratar de los obsequios con que el señor Maura ha festejado a una comisión de mallorquines dice un periódico:

«Los expedicionarios almorzaron en el hotel Reina Victoria y después pasearon a pie por los jardines del Monasterio y luego por la carretera, encontrando otro auto en el que iban un hermano del señor Maura y el señor Marqués de la Cenia con don Gabriel Squella.

Este fué presentado al señor Maura.»

CREDITO MERCANTIL

DE MENORCA (Mahón)

Bolsa de Barcelona del día 21 Noviembre

Interior Contado	78'85
» A.	83'45
» B.	82'80
» C.	82'50
» D.	80'55
Amortizable 5 por 100 F.	98'25
» A.	99'45
» B.	99'00
» C.	98'95
Acciones Norte fin mes	97'90
» Alicante » »	93'85
» Orense » »	90'00
» Banco E. Río Plata	44'50
Obligaciones Almansa 4 0/0.	89'25
Oblig. Norte 4 0/0.	80'25
» Alicante 4 0/0.	87'50
» Francia 2 1/4 0/0.	54'85
» Orense primitivas	00'00
Francia París Cheque	106'50
Libras Cheque	26'96

Compra y vende toda clase de valores: Paga el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Noviembre de 1913

Tipografía Mahonesa, calle Nueva.—MAHÓN

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

Inspector Baleares: D. Miguel Ivars, Cifuentes 62.-Mahón.

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom. Comercio, 29
Agente Productor: D. J. Sinerol Vallés, Ramis 41



EGMAR
NUEVA LAMPARA DE
ALAMBRE ESTIRADO
Unica IRROMPIBLE

A. G. G. Thomson Houston Iberica S. A.-Barcelona
Ronda de la Universidad, 22 y Aragón, 285.

Ultima novedad

Se han recibido de la gran fábrica de doña Concepción Gonzalez de Onteniente (Valencia), las preciosas Colchas de malla, bordadas. Cortinas de id. id. Cuadrantes de id. id. Cubre-bandas de id. id. Cubre jarrós de id. id. Cubre vasos de id. id. Cubrepiés de id. id. Velillos para mecedoras de id. id. Visillos de id. id. Albas, para señores sacerdotes.

Se venden a precios baratísimos en el establecimiento de
Don Manolo Cardona

HANNOVER, 28.

Los pedidos al por mayor a

D. Lorenzo Fernández Montalvo
PRIETO Y CAULES, 101.- MAHON.

Pianos de los
Sres. Rodrigo Ten y Comp.
de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

DETALLES

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurasia, Esclerofulias, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

The Oxypathor



Testimonio de gratitud

Enfermedad crónica de estómago curada en un mes con el OXYPATHOR.
Señor don P. R. Martos.—Director Gerente de The Cataluña Oxypathor, C.
Muy señor mío:

Como prueba de mi reconocimiento inmenso al «Oxypathor», pues gracias a él, he podido recobrar mi salud, dirijo a usted la presente para que pueda hacer público este escrito, si le conviene y además, puede enviar a esta su casa a cualquiera que personalmente desee oír de mis labios la confirmación de lo escrito.

Durante seis años venía padeciendo tan horribles dolores de estómago, que cuanto le dijera para darle de mis sufrimientos una idea, fuera poco; bástele saber que cada vez que comía, al poco rato me atacaban tan crueles dolores que me hallaba desesperada por espacio de muchas horas. Mi salud, a causa de tanto sufrimiento, era muy quebrantada, pues los dolores eran más desahorados y horribles después de la cena, privándome del descanso, y al día siguiente, al levantarme no era buena para nada.

No quiera usted saber cuanto hice para curarme, el dinero que me cuesta mi enfermedad y lo inútil que han sido cuantos remedios he tomado; dos días antes de empezar a usar el «Oxypathor», fué llamado en uno de los momentos de mis dolores más intensos, el médico que me asistía y bajo cuyos cuidados estaba hacía dos años, no teniendo más remedio para aliviar me que darme una inyección de morfina. En vista de esto me determiné a seguir el consejo que un alma caritativa me dió de usar el «Oxypathor» y «¡yo lo hubiera sabido antes!», tal milagro fué el que operó en mí el aparato que usted representa.

Al mes escaso de usar el «Oxypathor» los dolores habían desaparecido por completo, al punto que desde entonces puedo comer de todo lo que me apetece sin el menor asomo de dolor ni de día ni después de la cena. Todo lo digiere divinamente y sin molestia alguna, habiéndome desaparecido el estreñimiento crónico que me hacía sufrir mucho.

No quiero le minar sin hacer constar mi reconocimiento al doctor Balari, que con la mayor atención dirigió el tratamiento con el «Oxypathor». — Firmada: J. M. Sic. Calle de la Constitución, n.º 181. (Tonelería). — SANS-LA BORDETA
Representante exclusivo en Menorca, MIGUEL FUJICO
San Bartolomé, 33

Publicaciones de la Escuela Moderna

Últimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mahonesa», Pi y Margall, 25.

F. FERRER GUARDIA.—«La Escuela Moderna». (Póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista). 2'00

FERRER.—«Páginas para la Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad y devoción de bienes 0'20

«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores 0'10

BIBLIOTECA RENACIMIENTO

Últimas publicaciones

JOAQUIN BELDA.—«Alcibíades Club» 3'00

MIGUEL DE UNAMUNO.—«Soliloquios y conversaciones» 3'50

EDUARDO MARQUINA.—«El Rey Trovador» 3'50

BALDOMERO ARGENTE.—«Henri George. Su vida y su obra» 3'50

Véndense en la «Tipografía Mahonesa» Pi y Margall, 25

Miguel Olives

Fotógrafo.—Mahón

«Ofrecé sus servicios a domicilio de sea complacer a todos los que lo solicite a precios sumamente económicos. Calle SanGuillermo 7»